

## Pocas velas para el alumbrado

NOVIEMBRE 17, 2021



Faltan 20 días para la llegada del día conocido como día de las velitas, el cual es la puerta de las celebraciones navideñas, sin embargo, existe una preocupación, pues uno de los productos más importantes para estas fechas está escaso y los fabricantes regionales no ven muchas posibilidades de que se pueda cubrir la demanda.

Se trata de las velas utilizadas en todos los hogares para infinidad de tareas y que es hecha de parafina, un producto que hoy por hoy escasea en el país, primero por la pandemia que ha reducido las importaciones desde Petrochina y segundo por el mantenimiento que le realizaron a la unidad donde hacen la parafina en **Ecopetrol**.

**El Diario** se comunicó con dos de las fábricas que manejan el mercado de la parafina en Pereira y Dosquebradas y que sus clientes son iglesias, ciudades y municipios cercanos, comercio, tiendas en general y hasta los mismos ciudadanos que conocen los locales y compran sus velas y velones allí.

Una de ellas es la fábrica de velas y velones Induvel ubicada en el barrio Alfonso López, que tiene sus puertas cerradas desde hace aproximadamente un mes ya que no tienen materia prima para trabajar, Andrés Castaño, administrador de la fábrica, dicen que debió enviar a sus trabajadores para la casa, sin dejarles de pagar, con el compromiso de cubrir el tiempo perdido después, ya que la reserva de parafina que tenían también se acabó y aunque alcanzaron a importar contenedores de este material desde China, también estos escasearon. "El mantenimiento de **Ecopetrol** tardaba dos meses y tardó muchos más, la compramos importada y no es mucha cantidad la que venden y el costo es muy elevado, ahora ya ni se encuentra"; según Castaño un paquete de velas de 10 que valía alrededor de 1.200 pesos, ahora vale 2.000 pesos, casi el doble.

Aunque tiene una pequeña esperanza, ya que **Ecopetrol** comenzó de nuevo las operaciones, las entregas de este insumo se va a tardar y no va dar a basto para la demanda en las fiestas navideñas, "van a empezar a abastecer todo el país, pero esa parafina no es suficiente para empezar a abastecer supermercados tiendas y negocios, esto será demorado".

Por su parte, la gerente de la fábrica de velas y velones Cristo Rey ubicada en Dosquebradas María Idaly Vélez Ospina dice que está trabajando con una reserva que aún tiene, "le estamos cumpliendo a los clientes pero no más, la temporada que empezaba en septiembre nunca empezó y hasta los carretilleros que llevaban mercancía se debieron devolver con las manos vacías, la temporada de todos los mayoristas no se pudo hacer", tanto así que hasta el empleo se ha visto afectado pues por temporada contrataba entre 10 y 15 personas más.

Según Vélez Ospina, de enero a esta época los precios han aumentado casi el 100%, en diciembre una tonelada importada de China valía \$5 millones 500 y una tonelada nacional valía \$ 4 millones 850, en la actualidad la tonelada que viene de China cuesta \$ 9 millones 980 la tonelada y tampoco hay.

Aunque saben que en cualquier momento puede llegar la materia prima para trabajar es muy tarde, "así llegara ya no hay tiempo de producir para temporada porque se tenía que empezar desde septiembre, así el gerente haya dicho que están produciendo la parafina, hasta ahora a nadie le han entregado".

En diferentes entrevistas el presidente de **Ecopetrol**, Felipe Bayol, expresó que ya se está produciendo la parafina y que se van a entregar para que llegue a las fiestas decembrinas, ¿alcanzará?

### Aumenta el consumo

Yohana Ávila Tinoco, gerente de la Cooperativa Multiactiva Nacional de Fabricantes de Velas y Velones, Coopfanavelas, en entrevista con El País expresó que el país consume normalmente 2.000 toneladas de parafina al mes, pero para los meses de septiembre, octubre y noviembre, que ya es temporada alta este consumo se eleva a 3.000 toneladas de parafina por mes. Siempre hemos dicho que ese día se prenden en promedio 150 millones de velas, pero puede llegar hasta los 250 millones de velas durante esa celebración.